
    

ОРФОЭПИЧЕСКИЕ НОРМЫ



◼Укажите варианты ответов, в которых верно выделена буква, 
обозначающая ударный гласный звук. Запишите номера ответов.  

принЯл 
начАв 
позвалА 
тОрты 
прИбыл

ЗАДАНИЕ 4 ЕГЭ



В сложных словах с корнем –провод 

ударение падает на последний звук 

О 

В существительных, 
оканчивающихся на –лог, 

обозначающих неодушевлённые 
объекты, ударение падает на 

последний гласный. 

В существительных же, 
обозначающих людей разных 

профессий, ударение на О в корне –
лог  не падает

Предлоги часто принимают на себя 
ударение, оставляя без ударения 

последующее существительное или 
числительное. Чаще всего это 

предлоги на, за, под, по, из, без . 

В устойчивых сочетаниях ударными 
могут быть любые предлоги*

водопровОд, нефтепровОд, 
мусоропровОд 

Но:   электропрОвод

полилОг, каталОг, монолОг

Но:
 уфОлог, кинОлог, стоматОлог

нА воду, зА ногу, пОд гору, пО три, 
Из дому, бЕз толку
 
*час От часу, с утра дО ночи.

ОБЩИЕ ТЕНДЕНЦИИ ПРОИЗНОШЕНИЯ



джИнсовый

казАки

мАркетинг

напЕрчить

Отдал

берЁста

плАнер

прОдал

твОрог

джинсОвый

казакИ

маркЕтинг

наперчИть

отдАл

берестА

планЁр

продАл

творОг

РАВНОПРАВНЫЕ ВАРИАНТЫ УДАРЕНИЯ



компАс
маЯка

крейсерА
ветрА

Алкоголь
Инсульт
квАртал

бухгалтерА
директорА

дОговор
вызовА

шприцЫ
Арест

осУжденный
возбУждено

кОмпас
маякА
крЕйсеры
вЕтры
алкогОль
инсУльт
квартАл
бухгАлтеры
дирЕкторы
договОр
вЫзовы
шпрИцы
арЕст
осуждЁнный
возбужденО

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ ВАРИАНТЫ 
УДАРЕНИЯ

НЕ ЯВЛЯЮТСЯ 
ЛИТЕРАТУРНОЙ 
НОРМОЙ, 
ПОЭТОМУ В КИМах ЕГЭ 
ИХ СЛЕДУЕТ 
РАСЦЕНИВАТЬ 
КАК 
НЕВЕРНЫЙ 
ВАРИАНТ УДАРЕНИЯ 



ПАРОНИМЫ СМЫСЛОРАЗЛИЧИТЕЛЬНОЕ 
УДАРЕНИЕ

занятОй  - зАнятый
(человек – зал)

обходнОй – обхОдный
(лист, путь – час)

консервАторский – консерватОрский
(метод – уровень исполнения)

языкОвая – языковАя
(колбаса – политика)

отзЫв - Отзыв
(посла, консула – на публикацию)

чУдно – чуднО

кОсит – косИт

трУсит – трусИт

НЕ ЯВЛЯЮТСЯ ОШИБКОЙ!



Глаголы

Прошедшее время
Ж.р. 

Прошедшее время
М.р., ср.р., 

Мн.ч.
 

Ударение на окончании Ударение  на основе

началА

понялА

нАчал – нАчало  – нАчали

пОнял – пОняло – пОняли   

Исключения:

бИла, брИла, дУла, жАла, крАла, клАла, крЫла, мЫла, мЯла, 
пАла, шИла

ПРАВИЛО 1

ПРАВИЛА 
ПОСТАНОВК
И УДАРЕНИЯ



Страдательные причастия 

Прошедшее время
Ж.р. ед.ч.

Прошедшее время
М.р., ср.р.,

Мн.ч.

Ударение на окончании Ударение на основе

начатА
прожитА

нАчат – начАто – нАчаты
прОжит – прОжито -

прОжиты

Исключения:

Причастия, заканчивающиеся на 
-бранный, -дранный, -званный, в краткой форме ж.р. ударение 

имеют  на основе: 
зАбрана, обОдрана, подОзвана. 

ПРАВИЛО 2

ПРАВИЛА 
ПОСТАНОВКИ 
УДАРЕНИЯ



Прилагательные 

Краткая форма
Ж.р. ед.ч.

Краткая форма
М.р., ср.р.,

Мн.ч.

Ударение на окончании Ударение на основе

краткА
близкА

крАток – крАтко – 
крАтки

блИзок – блИзко – блИзки 

NB 
Правило касается прилагательных с односложными 

основами. В прил. с суффиксами -ив-, -лив-, -чив-, -им-, -
альн-, -ельн-, -ист- перемещения ударения нет. 

вАжный – важнА, но: устОйчивый – устОйчива

ПРАВИЛО 3

ПРАВИЛА 
ПОСТАНОВКИ 
УДАРЕНИЯ



Прилагательное 

Сравнительная степень 

Ударение на конце слова Ударение на основе

Если краткая форма ж.р.  этого 
прилагательного имеет ударное 

окончание 

Если в краткой форме ж.р. 
ударная основа

ценнА – ценнЕе
желтА - желтЕе

бесцЕнна – бесцЕннее
красИва - красИвее 

Исключения:

здоровЕе
розовЕе
рослЕе

сноснЕе
прочнЕе
хищнЕе

ПРАВИЛО 4

ПРАВИЛА 
ПОСТАНОВКИ 
УДАРЕНИЯ



ЕГЭОРФОЭПИЧЕСКИЙ СЛОВАРЬ



апострОф
аэропОрты
бАнты
бухгАлтеров
вероисповЕдание
дефИс
диспансЕр
договорЁнность
еретИк
жалюзИ
знАчимость
Иксы
квартАл
кОнусы, кОнусов
корЫсть
крАны

кремЕнь, кремнЯ
лЕкторы, лЕкторов
мЕстностей
намЕрение
нарОст
нЕдруг
некролОг
новостЕй
нОгтя
обеспЕчение
Отрочество
партЕр
позЫв
пОручни
пОчестей
свЁкла

сирОты
срЕдства
столЯр
созЫв
страхОвщик
танцОвщица
тОрты, тОртов
ходАтайство
цемЕнт
цепОчка
чЕлюстей
шАрфы
щавЕль
экспЕрт

ИМЕНА СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ



давнИшний

знАчимый

красИвейший

кровоточАщий

кУхонный

мозаИчный

оптОвый

слИвовый

вОвремя

добелА

дОверху

донЕльзя

дОнизу

дОсуха

завИдно

зАгодя

зАсветло

зАтемно

Исстари

навЕрх

надОлго

ненадОлго

ИМЕНА ПРИЛАГАТЕЛЬНЫЕ, НАРЕЧИЯ 



баловАть
баловАться
избаловАть
разбаловАть
бАловень
брАться – бралАсь
взЯться – взялАсь
включИть – включИшь,
включИт, включИм
влИться – влилАсь
ворвАться – ворвалАсь
воспринЯть – воспринялА
воссоздАть – воссоздалА
вручИть – вручИт
гнАться – гналАсь
добрАться – добралАсь
дождАться – дождалАсь
дозвонИться – дозвонИтся,   

дозвонЯтся
дозИровать
жИться – жилОсь
закУпорить
заперЕться – заперлАсь
звонИть – звонИшь,
звонИт, звонИм
исключИть – исключИт
исчЕрпать
кровоточИть
наделИть – наделИт
накренИться – накренИтся
насорИть – насорИт
нормировАть
ободрИть
ободрИться – ободрИшься
обострИть
одолжИть – одолжИт

озлОбить
окружИть – окружИт
опломбировАть
опОшлить – опОшлят
освЕдомиться – 
освЕдомишься
откУпорить
плодоносИть
повторИть – повторИт
послАть – послАла
принУдить
сверлИть – сверлИшь,
сверлИт
убыстрИть
углубИть
укрепИть – укрепИт
чЕрпать
щемИть - щемИт

ГЛАГОЛЫ



балОванный
зАгнутый
избалОванный
кормЯщий
кровоточАщий
молЯщий
нажИвший
нАжитый – нажитА
прИнятый
налИвший
налитА
нанЯвшийся
начАвший
нАчатый
низведЁнный
ободрЁнный
обострённый

отключЁнный
повторЁнный
поделённый
понЯвший
приручЁнный
прожИвший
снЯтый – снятА
сОгнутый

балуясь
закУпорив
начАв
начАвшись
отдАв
поднЯв
понЯв
прибЫв

ПРИЧАСТИЯ, ДЕЕПРИЧАСТИЯ


